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Экономика Северо-Запада

Игорь Чубаха,  
Санкт-Петербург

«Р
о с с и й с к а я  
газета» сов-
местно с пор-
т а л о м  « Т Т 
Финанс» про-
вела тради-
ц и о н н ы й 
круглый стол 
« Р ы н о к 

недвижимости — 2024. Итоги 
первого квартала». Выступле-
ния спикеров из разных сегмен-
тов сложились во внятную еди-
ную картину происходящего 
в отрасли.

Элитные метры
Руководитель отдела элит-

ной недвижимости NF Group 
в Санкт-Петербурге Алия Хан-
бекова  рассказывает,  что 
в «элитке» по итогам марта от-
носительно первого квартала 
прошлого года объем предложе-
ния сократился на 28 процен-
тов. В первую очередь это связа-
но с тем, что девелоперы стали 
более осторожно относиться 
к выводу в продажу новых про-
ектов. Кроме того, начиная 
со второго квартала 2023 года 
в сегменте фиксируется уме-
ренный рост средневзвешенной 
ц е н ы  к в а д р ат н о го  м ет р а . 
«По оценкам наших аналити-
ков, на отрезке в 12 месяцев 
цена подросла на 19 процен-
тов, — уточняет Алия Ханбеко-
ва. — В определенной мере это 
объясняется возросшей поку-
пательской активностью. Но су-
щественную роль сыграло и со-
кращение пула земель, пригод-
ных для возведения элитных 
объектов». По словам эксперта, 
со второго квартала 2023 года 
спрос пошел вверх. За год он вы-
рос втрое.

Со своей стороны, руково-
дитель отдела маркетинга ГК 
«Еврострой» Анна Любимова 
сообщает, что результаты рабо-
ты застройщика вполне можно 
оценить как позитивные. Ее 
компания работает в высоких 
сегментах:  премиум, элит 
и DeLuxe-класса. И клиентский 
интерес к такой недвижимости 
распределялся примерно по-
ровну, и продажи происходили 
равномерно по всему спектру. 
Реальные цены сделок в сред-
нем по объектам компании со-
ставили 344,5 тысячи рублей 
за метр. А ценовой разброс 
по классам недвижимости — 
от 270 до 510 тысяч рублей.

«Ожидания от первых меся-
цев были скромные, мы предпо-
лагали, что рынок ждет тради-
ционное ‘‘зимнее’’ затишье, ха-
рактерное для начала года. Од-
нако, наоборот, клиенты были 
очень активны, — уточняет Анна 
Любимова. — В итоге в абсолют-
ных цифрах по итогам первого 
квартала 2024-го мы достигли 
30 процентов от общего объема 
прошлогодней выручки».

При этом в высоких сегмен-
тах, по сообщению специали-
ста, трендом можно считать по-
вышенный интерес к объектам 
большей площади в противовес 
п о в ы ш е н н о м у  с п р о с у 
на некрупные объекты в масс- 
маркете. «Квартиры с одной 
спальней в сегментах премиум 
и элит не были в этот период 
столь интересны, как простор-
ные семейные квартиры. Это 
уже не просто инвестиции, это 
покупки явно для себя, на- 
долго», — констатирует профес-
сиона л .  Средняя площадь 
в сделках первого квартала со-
ставила 106 квадратных метров 
(по итогам всего 2023 года она 
была 99 квадратных метров).

Также тенденцией стало за-
медление динамики проникно-
вения ипотеки в элитные сег-
менты. По статистике компа-
нии, с 2021 по 2023 год доля 
ипотечных сделок от общего чи-
сла составляла 26 процентов, 
а 24 процента — рассрочка. 
В первом же квартале 2024 года 
стопроцентная оплата выросла 
до 60 процентов, а рассрочка — 
до 40 процентов. И ни одной 
ипотечной сделки.

Апарт-отели и инвесторы
Н и  з а   п р о ш л ы й  г о д , 

ни за этот понятные, сложив-
шиеся схемы инвестирования 
в сервисные апартаменты не из-
менились. «Апарт-отели явля-
ются чем-то вроде золотой сере-
дины в недвижимости для инве-
сторов и представляют собой 
ГАБ — готовый арендный биз-
нес, — отмечает коммерческий 
директор ГК «ПСК» Сергей 
Софронов. — То есть продают-
ся-приобретаются не только 
квадратные метры, но и осна-
щение, и профессиональное 
управление».

Иными словами, инвестор 
приобретает долю в работаю-
щем бизнесе. При том что на те-
кущий момент стоимость боль-
шинства апартаментов сравни-
ма с жилыми студиями, доход-
ность апартаментов с квадрат-
ного метра на практике вдвое 
выше и вполне сопоставима 
с классической «коммерцией» 
на первых этажах. А иногда по до-
ходности ее даже превышает.

«Мы обеспечиваем среднюю 
загрузку номерного фонда  
87–95 процентов даже в теку-
щий низкий сезон, — уточняет 
Сергей Софронов. — Доход-
ность — порядка семи-восьми 
процентов годовых. Порог вхо-
да — порядка пяти-шести милли-
онов рублей, если говорить 
о качественных проектах, у ме-
тро, с квалифицированным 
управлением и так далее».

С х е м  и н в е с т и р о в а н и я 
по большому счету всего две: 
гарантированный доход и доход 
от сдачи в аренду по комбини-
рованной программе — летом 
в краткосрок, в несезон — в дол-
госрок. Это и стабилизирует, 
и увеличивает общую прибыль 
за год и исключает простой но-
мерного фонда в течение года. 
«В качестве примера можно 
привести цифры по нашему 
управлению — до 88 200 рублей 
с одного номера в месяц, с уче-
том всех комиссий. То есть чи-
стыми для инвестора. В разных 
апарт-отелях картина будет от-
личаться, но и стоимость апар-
таментов в них также разная. 
Поэтому о средней доходности 
в семь-восемь процентов годо-
вых вполне можно говорить», — 
рассуждает коммерческий ди-
ректор.

Что касается перспектив, 
то компания ожидает, что за-
грузка в этом году будет сопо-
с т а в и м а  с   2 0 2 3   г о д о м . 
«В 2024 году ожидается не толь-
ко рост туристического потока 
в Санкт-Петербург, но и при-
рост деловой активности, коли-
чества деловых поездок. Кроме 
этого, происходит индексация 
цен на размещение. Поэтому 
при стабильной загрузке в аб-
солютных цифрах в этом году 
будет рост», — прогнозирует 
Сергей Софронов.

Офисы и «коммерция»
«Рынок офисов Петербурга 

трудно назвать большим — всего 
четыре миллиона квадратных 
метров, — отмечает замести-
тель регионального директо-
ра департамента консалтинга 
и аналитики NF Group Ната-
лия Киреева. — При этом сейчас 
на этапе строительства нахо-
дится минимальный объем биз-
нес-центров. Так, город закан-
чивал 2019 год с острым дефи-
цитом новых офисов, и 2024 год 
начинается с похожей ситуа-
ции. Вакантность сегодня со-
ставляет всего шесть процен-
тов. Рынок снова стал рынком 
арендодателя — он диктует усло-
вия и ставки».

Анна Любимова, ГК «Евро-
строй», уточняет, что в первом 
квартале также хорошо прода-
валась и коммерция на первых 
этажах. «Одинаковый интерес 
инвесторы проявляли и к мало-
габаритным лотам площадью 
26 квадратных метров, и к по-
мещениям свыше 400 квадрат-
ных метров, — говорит специа-
лист. — В частности, в первом 
квартале было продано боль-
шое коммерческое помещение, 

ждавшее своего покупателя по-
чти два года».

Скорость продаж таких ком-
мерческих объектов ощутимо 
увеличилась именно после чет-
вертого квартала 2023-го. При-
чем решение по сделкам тоже 
стало приниматься гораздо бы-
стрее.

Комфорт-класс
Коммерческий директор 

ГК «А101» в Санкт-Петербур-
ге Мария Орлова отметила, что 
по итогам квартала средняя 
площадь первичного жилья 
комфорт-класса в Ленобласти 
практически осталась без изме-
нений и составляет 39,7 ква-
дратного метра. Для справки: 
в 2023 году этот показатель был 
около 40 квадратных метров. 
Средняя стоимость лота также 
остается практически неизмен-
ной — 5,9 миллиона рублей. 
Средняя стоимость метра — 
149 тысяч рублей.

«Сейчас первичный рынок 
жилья Ленобласти вышел на це-
новое плато, — считает экс-
перт. — Если же смотреть в раз-
резе трех лет, то отмечаются го-
раздо более заметные колеба-
ния цен, еще в 2021 году стои-
мость метра составляла 102 ты-
сячи рублей, то есть прирост 
на текущий момент составил 
49 процентов. Естественно, 
основными драйверами послу-
жили рост стоимости стройма-
териалов и пересмотр прави-
тельством своего отношения 
к льготным ипотечным про-
граммам».

В самом Петербурге средний 
метраж в   комфорт-классе 
по первому кварталу составил 
36,3 квадратного метра, хотя 
год и два назад этот показатель 
составлял 41 квадратный метр. 
Квартиры «похудели» почти 
на 11 процентов.

Средняя стоимость лотов 
сейчас находится на 8,4 миллио-
на рублей, и по сравнению 
с 2022 годом прирост составил 
22 процента (с 6,8 миллиона ру-
блей). «Это аргумент для гра-
ждан, откладывающих покупку 
в надежде, что рынок просядет 
и жилье подешевеет. Рост цен 
на недвижимость в агломерации 
стабилен и составляет в среднем 
10–12 процентов в год», — под-
черкивает Мария Орлова.

По ее оценкам, текущие вво-
ды новых объектов можно отне-
сти к рекордным. Это, по мне-
нию эксперта, будет характер-
но не только для первого квар-
тала, но и для всего 2024 года. 
Сейчас вводят в эксплуатацию 
то, что начинали реализовывать 
еще в 2021-м, начале 2022 года. 
А это первые годы после стар-
та льготной ипотеки, и тогда 
происходило наиболее значи-
мое количество стартов жилых 
проектов. Так, в 2024 году уже 
сдали 1,227 миллиона квадрат-
ных метров. Это на 14,6 процен-
та больше, чем за январь — март 
2023 года. И на 7,4 процента 
больше аналогичного периода 
2022 года.

«С точки зрения продаж пер-
вый квартал текущего года пока-
зал себя лучше, чем ожидалось. 
Количество договоров долевого 
участия (ДДУ) снизилось всего 
на шесть процентов относитель-
но того же периода 2023 года, од-
нако по сравнению с январем — 
мартом 2022 года просадка бо-
лее заметная — 34 процента», — 
отмечает эксперт.

Успеть с субсидируемой 
ипотекой

«Показатели первого квар-
тала напрямую связаны с усло-
виями, в которых рынок функ-
ционировал. Год начался с того, 
что крупнейшие ипотечные 
банки, перекрывавшие более 
80 процентов выдач жилищных 
кредитов, стали взимать допол-
нительную плату с застройщи-
ков за пользование субсидиро-
ванной ипотекой, — говорит на-
чальник отдела продаж ЗАО 
«БФА-Девелопмент» Светлана 
Денисова. — Поэтому общее ко-
личество ипотечных сделок, ко-

торые рынок видел по 2023 году, 
резко пошло на убыль». А рабо-
тавшие без такого условия бан-
ки в силу своих мощностей 
не смогли полностью удовлет-
ворить спрос.

Если в 2023 году доля сделок 
с привлечением жилищного кре-
дитования на первичном рынке 
была близка к 90 процентам, 
а   в   отдельных компаниях 
и выше, то в первом квартале 
года нынешнего эта доля пребы-
вает в пределах 70 процентов. 
У кого-то 62 процента, у кого-то 
65 процентов. Параллельно сни-
зились и суммы по сделкам.

«Стоимость квартиры — по-
казатель важный, но важнее для 
покупателей доступность ипо-
теки, — считает Светлана Дени-
сова. — И когда я читаю реплики, 
будто снизился спрос на ипоте-
ку, остаюсь категорически 
не согласна. Снизился не спрос, 
а доступность».

При этом ликвидация по-
следствий природных ката-
клизмов, освоение Дальнего 
Востока, восстановление новых 
территорий и строительство 
на линии боевого соприкосно-
вения — 1,5 тысячи километров 
и порядка трех тысяч линейных 
сооружений  — оттягивают 
на себя колоссальные объемы 
стройматериалов. Соответст-
венно, ждать снижения расхо-
дов и далее цен на строительст-
во жилья не приходится. «Это 
нереально, точно так же, как 
не подешевеет гречка, не сни-
зится и стоимость квадратного 
метра», — резюмирует эксперт.

В то же время генеральный 
директор Агентства Недви-
жимости ГК «КВС» Анжелика 
Альшаева  сообщает, что ее 
ориентированная преимуще-
ственно на массмаркет компа-
ния первый квартал провела 
успешно.

«В массмаркете главным 
трендом можно назвать волну: 
нужно успеть взять ипотеку 
по текущим ставкам семейной 
ипотеки, пока они не отменены. 
По ипотеке с господдержкой — 
пока еще действует. По ИТ-ипо-
теке тоже пока еще действует, — 
рассуждает Анжелика Альшае-
ва. — И доля продаж квартир 
в  ипотеку заняла порядка 
65 процентов. Достаточно мно-
го сделок стало проходить 
по программе «Переезд» — по-
рядка 20 процентов от ипотеч-
ных сделок, поскольку такое ре-
шение позволяет обойтись без 
первого взноса в денежном вы-
ражении. А это крайне важно, 
особенно при ипотеке с господ-
держкой, где взнос повышен 
до 30 процентов. По аналогич-
ным причинам пользуется 
спросом и продукт ‘‘Квартира 
в зачет’’».

Плюс к этому в апреле запу-
щена ипотечная программа 
«Плати потом». Нестандарт-
ность предложения в том, что 
кредит делится на две части. 
Первая часть — первоначаль-
ный взнос и лишь 20 процентов 
от тела кредита. Пока строится 
дом, клиент гасит только эту 
часть достаточно щадящими 
траншами, буквально несколь-
ко тысяч рублей. И остаются 
средства на съемную квартиру.

А когда до ввода дома в экс-
плуатацию остается месяц, кли-
ент берет вторую, более весо-
мую часть ипотеки. В общем, 
в нынешних условиях застрой-
щик оказывается вынужден под-
ходить к трудностям покупателя 
с пониманием, и нестандартные, 
удобные для клиентов решения 
будут появляться все чаще.

Руководитель Группы ипо-
течного кредитования «Банка 
‘‘Санкт-Петербург’’» Мария 
Гретченко приводит статисти-
ку, сравнивая итоги ипотечных 
продаж первого  кварта ла 
2024 года и аналогичного перио-
да 2023 года: «Год назад доля 
ипотечных сделок на первичном 
рынке Санкт-Петербурга была 
близка к 80 процентам, из кото-
рых продукты с господдержкой 
составляли около 85 процентов, 

доля вторичного рынка находи-
лась на уровне 20 процентов. 
В текущем году доля ‘‘первички’’ 
составила 58 процентов, из ко-
торых на программы с господ-
держкой пришлось 60 процен-
тов, доля жилищных кредитов 
на ‘‘вторичке’’ составила 42 про-
цента соответственно. Это в пер-
вую очередь связано с тем, что 
наш банк предлагал и по-преж-
нему предлагает рынку одну 
из самых привлекательных про-
центных ставок», — отмечает 
специалист.

«Кстати, апрель мы закрыва-
ем с еще большей долей ‘‘вто-
рички’’» — сообщает Мария 
Гретченко.

По словам специалиста, во-
просы грядущих ипотечных из-
менений активно обсуждаются 
в подразделениях банковской 
розницы, в связи с чем больше 
внимания уделяется совершен-
ствованию стандартных про-
грамм кредитования и разви-
тию сопутствующих неипотеч-
ных продуктов. Также Мария 
обращает внимание на положи-
тельную динамику по коммер-
ческой ипотеке, доля которой 
в продажах банка в 2024 году 
выросла в два раза по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2023 года. «Благодаря продукту 
‘‘Коммерческая ипотека’’ заем-
щик любой категории, будь 
то физическое лицо, ИП, само-
занятый или собственник биз-
неса, может приобрести апарта-
менты, паркинг, торговое поме-
щение по стандартной ставке 
без надбавок и дополнительных 
условий», — делится полезной 
информацией эксперт.

Первое и второе полугодия
«Повестка второго квартала 

определяется  ожидаемым 
с 1 июля сворачиванием ипоте-
ки с господдержкой. Поэтому 
у граждан остается два месяца, 
и кто может, будет спешить ‘‘по-
пасть в последний вагон’’. А да-
лее рынок, конечно, переживет 
определенное замедление», — 
считает Светлана Денисова.

Кроме того, рынок испыты-
вает давление со стороны инди-
видуального жилого строитель-
ства. Оно субсидируется без 
разбора, неважно — это провин-
циальная Россия, где нет круп-
ных стройкомпаний, или круп-
ные города.

«Спрос будет расти из-за же-
лания покупателей успеть 
взять льготную ипотеку до ее 
отмены 1 июля, — соглашается 
Сергей Софронов. — Изменения 
явно ждут и семейную ипотеку, 
которая будет продлена. Во вся-
ком случае звучат разные пред-
ложения, касающиеся измене-
ния ставок. Это тоже будет вли-
ять на принятие решений поку-
пателями». Следовательно, и 
цены будут меняться в соответ-
ствии с ростом спроса и продаж. 
Затем, в третьем квартале, 
спрос снизится и восстанавли-
ваться будет уже во второй по-
ловине осени».

Анжелика Альшаева также 
констатирует, что в силу выше-
названных причин ее компания 
ожидает дальнейшую эскала-
цию спроса все первое полуго-
дие. «Мы не первый раз прохо-
дим такой сценарий, поэтому 
прогнозировать рост спроса 
можно с уверенностью, — гово-
рит она. — Ну а далее можно 
предсказать некоторый период 
затишья, застройщики будут 
сидеть без сделок в ожидании 
снижения ключевой ставки».

Впрочем, государство любит 
привносить на рынок жилого 
строительства нововведения, 
поэтому возможны различные 
варианты развития ситуации. 
«Мы наблюдаем, как развива-
ются и меняются региональ-
ные льготные ипотечные про-
граммы. У нас пока этого нет, 
но, например, в Кемеровской 
области запускается програм-
ма для участников СВО без пер-
воначального взноса. В Москов-
ской области появляется ипоте-
ка для учителей и медработни-
ков. Поэтому можно надеяться, 
что без поддержки отрасль 
не останется», — резюмирует 
Анжелика Альшаева.

В то же время сохраняется по-
ток инвестиционных сделок. 
Прежде граждане, например, вы-
водили деньги в заграничные ак-
тивы. Сейчас боятся или не име-
ют возможности, что подпиты-
вает спрос в том числе и на объ-
екты большой площади. 

ТЕНДЕНЦИИ После 1 июля рынок недвижимости перевернется

Калейдоскоп 
недвижимости

А К Ц Е Н Т

Доля продаж квартир в ипотеку заняла 
порядка 65 процентов, это ниже  
результатов 2023 года на 25 процентов

КНУТССОН  
НЕ ВИНОВЕН
Сейчас все чаще приходиться 
слышишь о возможном демон-
таже памятникам иностран-
цам, стоящим в разных частях 
нашей страны. В частности, 
речь а идет о регенте шведского 
короля Торгильсе Кнутссоне, 
который во времена крестовых 
походов XIII — XIV веках воевал 
с корелами и на землях, присое-
диненных тогда к шведской ко-
роне, повелел основать Выборг-
ский замок. Памятник был 
установлен в Выборге 
в 1908 году, потом демонтиро-
ван, потом восстановлен 
в 1993 году. Его история — это 
типичный пример борьбы 
за или против исторических 
страниц, который мы актив-
нейшим образом наблюдали 
в нашей стране в ХХ веке.

Вообще для нашей страны 
это характерно. После победы 
Октябрьской революции новые 
власти снесли множество нена-
вистных им императорских 
символов. Второй раз тоже са-
мое вернулось после 1991 года, 
когда очередная новая власть 
сносила символы семидесяти-
летнего правления коммуни-
стов. Диалектика — отрицание 
отрицания…

Пропагандистские возмож-
ности монументального искус-
ства под сомнение никто не ста-
вит.  Вопрос в ценности той или 
иной композиции, ее достоин-
ствах как произведения искус-
ства и памятника истории. Ко-
нечно, какие-то чистки возмож-
ны, хотя такие оценки в каждом 
конкретном случае вещь очень 
субъективная.

Но это о вкусах. Другое 
дело — история. Борьба с ее сви-
детельствами, каковыми все 
памятники без сомнения и яв-
ляются — фактически борьба 
со своим же прошлым. При 
этом очень примитивная, без 
попытки осмысления. Идея, что 
снесем и вычеркнем эти стра-
ницы из истории сейчас, и всё 
будет навсегда забыто — алогич-
на в принципе. На следующем 
историческом этапе многое 
восстановят, проклиная сно-
сивших. 

Чудовищный примити-
визм — бороться со своим прош-
лым, тратя на это энергию и ре-
сурсы настоящего. Борьба 
должна идти за будущее, а нас 
снова пытаются заставить во-
рошить страницы давно ушед-
ших времен, вместо того, чтобы 
писать текст новых.

Прекрасный пример варвар-
ских действий — страны запада, 
что ЕС, что США. Где сносят 
и свои памятники, и относяще-
еся к России. Но мы-то как раз 
осуждаем такую политику. За-
чем нам копировать эту ди-
кость? Это они отгораживают-
ся от нас, а не мы от них. Это их 
выбор. 

Да, есть неоспоримые мо-
менты. Такие как, например, 
памятники приспешникам фа-
шистов, с оружием в руках вое-
вавшим против нашего народа, 
по которым есть соответствую-
щее решение суда, и имя кото-
рых среди предателей. Но и это 
в нашей стране решается 
с большим трудом. Так в Ро-
стовской области стоит памят-
ник «атаману СС» Петру Крас-
нову, воевавшему на стороне 
Третьего рейха, что не лучше 
памятников Бандере на Ук-
раине. Но решать данный во-
прос ответственные органы 
не хотят.

Что касается Торгильса 
Кнутссона, то по нему решения 
суда нет. Памятник ему и с эсте-
тической, и с исторической 
точки зрения прекрасно вписы-
вается в соседний антураж бо-
лее ста лет.

В чем логика его уничтоже-
ния? Первый шаг, чтобы дальше 
снести и построенный им Вы-
боргский замок, а на его месте 
создать современный торго-
во-развлекательный центр? 
В этом заказ?

Так что эту энергию луч-
ше бы направить на благоу-
стройство Выборга, где доста-
точно еще домов в непригляд-
ном состоянии. А туристиче-
ский поток растет сюда с ка-
ждым годом. И к замку, 
и к Кнутссону в том числе!•

Борьба  
с памятниками  — 
это борьба  
со своим  
прошлым

МНЕНИЕ

Дмитрий Солонников, 
политолог, директор Института 
современного государственного 
развития

По сообщениям корреспондентов «РГ»
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Дизайн «Довлатова» горожане уже запомнили.  
А его возможности — нет.

В эксклаве начал работу 
завод по производству 
солода
Новый завод запустило ООО «Бриз». По планам ком-
пании производственная мощность комплекса на фи-
нальном этапе реализации проекта составит девять 
тысяч тонн готовой продукции. Для изготовления со-
лода будет использоваться выращенный в области яч-
мень — соответствующий договор заключен с группой 
компаний «Долгов Групп». Указанные объемы произ-
водства позволят как покрыть потребности региона, 
так и поставлять готовую продукцию другим россий-
ским предприятиям пивоваренной отрасли. По дан-
ным областного минсельхоза, ранее российские пиво-
варенные предприятия преимущественно использова-
ли иностранное сырье. Объем уже вложенных инвес-
тиций в завод составил 200 миллионов рублей.

Почти каждый второй 
возвращает заказы 
на маркетплейсах
Аналитики кошелька ЮMoney опросили более 
1500 пользователей и узнали, что 52 процента из них 
время от времени возвращают купленную одежду 
обратно продавцу. Больше всего возвратов (42 процен-
та) приходится на маркетплейсы. Более половины 
опрошенных (59 процентов) предпочитают получить 
назад свои деньги, а не другой товар. Основные причи-
ны, по которым опрошенные возвращают одежду, это 
неподходящий размер (44 процента), плохое качество 
и брак (33 процента). Реже делают возврат, когда полу-
чают неполный комплект (восемь процентов) или то-
вар не того цвета и не с тем рисунком (семь процен-
тов), а также когда просто передумали (пять процен-
тов). Среди причин отказа, которые предложили сами 
респонденты, — нарушение сроков доставки и сниже-
ние цены купленного товара.

Создана платформа  
для покупки цифровых 
квадратных метров
В Санкт-Петербурге разработали платформу для по-
купки цифровых квадратных метров за токены вместо 
целой квартиры за рубли. «Цифровой метр» планирует 
привлечь в строительную отрасль новую аудиторию, 
которая имеет сумму, недостаточную для покупки 
квартиры, но желает инвестировать свои средства 
в недвижимость для их сохранения. Платформа станет 
маркетплейсом для застройщиков, управляющих ком-
паний и потенциальных инвесторов. До недавних пор 
девелоперы не могли продавать несколько квадратных 
метров, а лишь весь объект целиком. 
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Несмотря на то, что обьемы продаж жилья упали,  
их строительство не останавливается.

ООО «Газпром ПХГ»  
извещает о проведении аукциона на право заключения 

договора купли-продажи имущества
Имущество продается через электронные торги.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные телефоны: 8-800-222-07-60; 8 (812) 613-18-78
Предмет продажи: автотранспортные средства в количестве 27 

единиц (1 лот), расположенные в 9 регионах РФ. 
Подробная информация об имуществе: https://etp.gpb.ru/
Условия проведения торгов (по московскому времени).
Дата и время начала приема заявок: 26.04.2024 г. c 11.00.
Дата и время окончания приема заявок: 27.05.2024 до 18.00.
Дата рассмотрения заявок: 28.05.2024 до 18.00.
Дата начала проведения торгов в электронной форме: 

29.05.2024 в 11.00.
Начальная цена предмета торгов (27 единиц, 1 лот):  

12 213 559 руб. 98 коп., в том числе НДС.
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет:  

http://etpgpb.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

Aurus соберут 
в Петербурге
Российский бренд Aurus сможет загрузить завод 
в Санкт-Петербурге, где прежде собирали машины 
Toyota, на 25 процентов. Петербург станет вторым го-
родом, где выпускают эти автомобили. Пока функцио-
нирует лишь завод в Татарстане, его мощность состав-
ляет 5000 машин в год. Производство транспортных 
средств представительского класса Aurus планируется 
запустить в Петербурге до конца 2024 года.

«Довлатов» опять чудит
Очередной инцидент произошел в Петербурге с «ум-
ным» ретротрамваем модели 71–431P «Довлатов» — он 
сломался около станции метро «Горьковская» в Пе-
троградском районе города. Ранее «умный» ретро-
трамвай «Довлатов» на скорости сбил трех пешеходов 
у станции метро «Приморская». Вагон проходил тех-
ническую обкатку и следовал без пассажиров, при 
этом система интеллектуальной помощи водителю 
в этот момент была отключена.


